
 
 

SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 1 
 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
VOTO MÓVIL 
 
PROMUEVE IEEQ ‘VOTO MÓVIL’ ENTRE COMUNIDAD ESTUDIANTIL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la elección de la sociedad de alumnas/os de la 
Preparatoria de la Universidad Anáhuac Querétaro, por medio de la plataforma digital ‘VOTO MÓVIL’ desarrollada 
por este organismo. La actividad presencial se realizó en la institución educativa, conforme al protocolo sanitario, 
con apoyo de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación y la Coordinación de Tecnologías de la 
Información e Innovación del Instituto. Un total de 387 personas, entre alumnos/as y maestros/as, emitieron su 
voto para elegir una de cuatro planillas contendientes (negra, roja, blanca y rosa) en la elección. Para el desarrollo 
de la jornada se instalaron dos mesas con dos funcionarias/os (propietaria/o y suplente) y cuatro mamparas con 
ocho tabletas; además, un/a estudiante verificó que el nombre de cada votante se encontrara en la lista 
correspondiente. Al término de la votación, se realizó el cómputo de los votos a través de la misma plataforma y se 
difundieron los resultados a través de carteles colocados en distintos puntos de la escuela. ‘VOTO MÓVIL’ es una 
herramienta digital creada por el IEEQ para elecciones estudiantiles y otro tipo de consultas, que garantiza la 
participación segura de las y los votantes mediante dispositivos móviles, así como resultados inmediatos.   
 
https://www.enlalupa.com/2021/09/17/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/ 
 
https://www.cronicaregional.com.mx/estados/ieeq-promueve-voto-movil-en-universidad-anahuac-queretaro 
 
https://hoysanjuandelrio.com.mx/estados/ieeq-promueve-voto-movil-en-universidad-anahuac-queretaro/ 
 
https://informativodequeretaro.com/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/ 
 
https://www.mxinformativo.com/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/promueven-el-voto-movil-en-jovenes/ 
 
https://www.noticias-sjr.com.mx/2021/09/17/estados/ieeq-promueve-voto-movil-en-universidad-anahuac-
queretaro/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/?p=28392 
 
https://ladehoy.com.mx/promueve-ieeq-voto-movil-entre-comunidad-estudiantil/ 
 
VIOLENCIA POLÍTICA 
 
“DESAFORTUNADAMENTE NOS HA TOCADO UNA MUJER”: ALCALDE ELECTO A HUIMILPAN DENOSTÓ A 
ALCALDESA QUE DEJA ADMINISTRACIÓN 
Juan Guzmán Cabrera, alcalde electo al municipio de Huimilpan, Querétaro, está bajo la mira, luego de que en una 
conferencia de prensa se expresara negativamente de la presidenta municipal, Leticia Servín, por ser mujer. Tras 
una pregunta sobre la actual administración, previo a que él entre a labores, señaló que “desafortunadamente” 
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estuvo una mujer y que por ese motivo no confía que haya trasparencia en las cuentas. Apuntó que se trata de una 
cuestión de género por la que desconfía, ya que cuando las féminas “dicen que sí, es no”, es decir, sus palabras son 
falsas. “Desafortunadamente nos ha tocado una mujer, y cuando las mujeres dicen sí, es no. Y cuando dicen que 
todo lo van a hacer transparente quiere decir que entonces nada es transparente”, aseguró el futuro alcalde 
rodeado de mujeres. “En eso estamos, tratando de buscar la luz en esto que nos van a dejar. No sé si con esto 
responda, no quiero ser más concreto”, agregó. Dichas declaraciones causaron polémica, luego de referirse 
negativamente de las mujeres, señalando que no son confiables. Cabe recordar que en mayo pasado, Leticia Servín, 
aún presidenta municipal de Huimilpan, ya había acusado al militante del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) por violencia política de género. En ese entonces, también Lupita Alcántara, ambas del Partido Acción 
Nacional (PAN), acusaron ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) a los entonces candidatos 
Martín Jiménez, de Morena; y Juan Guzmán (PVEM). Durante una rueda de prensa, el secretario general del PAN en 
el estado, Martín Arango, apoyó a las panistas y señaló que los candidatos estaban denigrando a las militantes con 
conductas inapropiadas. “Son conductas que son una falta de respeto a ellas y denigran a la sociedad queretana 
entera. Se presentaron las denuncias ante la autoridad electoral, se tienen antecedentes de que, en otros estados, 
por conductas de este tipo se retiraron las candidaturas cuando se han comprobado estas conductas”, dijo. Leticia 
Servín, pidió respeto a su persona y rechazó los actos cometidos en su contra. Con la finalidad de no revictimizar a 
las entonces candidatas no refirieron los hechos concretos, no obstante, se dijo que uno de los sujetos se refirió a 
una de ellas como “puerca”, “chancluda” y que “no era mujer decente”. “Estas denuncias han sido presentadas de 
manera directa por nuestras candidatas y con la asesoría del Comité Directivo, por hechos verdaderamente 
lamentables, por hechos que denigra la dignidad de la persona humana, de nuestras candidatas”, añadió Arango. 
Pese a la respectiva denuncia no trascendió que los sujetos fueran castigados, al grado que en estas pasadas 
votaciones de junio, Juan Guzmán volvió a participar por la alcaldía de Huimilpan, resultando electo para el 
siguiente periodo. 
 
https://www.infobae.com/america/mexico/2021/09/18/desafortunadamente-nos-ha-tocado-una-mujer-alcalde-
electo-a-huimilpan-denosto-a-alcaldesa/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
RATIFICA EL TEPJF TRIUNFO DE TOÑO MEJÍA LIRA EN TEQUISQUIAPAN 
Opositores se fueron hasta la última instancia y no pudieron desbancar a Toño Mejía. Antonio Mejía Lira, candidato 
independiente, es ratificado por la sala Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación como 
ganador de las pasadas elecciones para ser el Presidente Municipal de Tequisquiapan para el periodo 2021-2024. 
Por lo anterior, Toño Mejía indicó que esto es una muestra de que una vez más ganan la democracia y la legalidad. 
Asimismo, reiteró su agradecimiento a los ciudadanos por la confianza que le han brindado en su gestión 
gubernamental y refrendó su compromiso para continuar trabajando de la mano “Y seguir construyendo el mejor 
Tequisquiapan de la historia”. Hay que recordar esta es ya la última instancia a la que se pudieron dirigir los 
adversarios políticos que no alcanzaron la mayoría de votos emitidos por los ciudadanos, pero ante la diferencia de 
votos obtenidos por el candidato independiente, no hubo duda que se respetó la decisión de los ciudadanos. 
(INDEQRO) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CONSTRUIRÁ MAURICIO KURI ACUEDUCTO III 
Mauricio Kuri González anunció que tiene proyectado construir el sistema Acueducto III para abastecer de agua a 
todo el estado con abasto proveniente de las presas del Estado de México e Hidalgo. (DQ, principal) 
 
N: UN SÓLIDO ARRANQUE 
El gobernador electo Mauricio Kuri González, tendrá un “fondo de libre disposición” de 2 mil millones de pesos 
para iniciar su administración, mismo que se conformó en la administración del actual mandatario estatal, 
Francisco Domínguez. (N, principal) 
 
AM: LLEGARÁ A QUERÉTARO UN GIGANTE DE LA TECNOLOGÍA 
El gobernador electo del estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, dijo que se trata de una compañía grande 
con la que se acordó la inversión. (AM, principal) 
 
EUQ: PESE A POSITIVIDAD DE 38% MANTIENEN EL ESCENARIO B 
Comité Técnico pide a la población vacunarse contra el Covid y no relajar las medidas sanitarias, Escuelas de 
Querétaro y El Marqués, con 67% de casos, señala. (EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
  
RECIBE GOBERNADOR Y PRESIDENTA DEL SEDIF RECONOCIMIENTO DEL HITO 
El Gobernador del Estado de Querétaro Francisco Domínguez Servién y la Presidenta del SEDIF, Karina Castro, 
acudieron al Hospital Infantil Teletón de Oncología (HITO), donde Fernando Landeros Verdugo, Presidente de la 
Fundación Teletón México, y la Dra. Lourdes Vega Vega, Directora General del HITO, les brindaron un 
reconocimiento por su apoyo en la lucha contra el cáncer infantil durante estos seis años de administración estatal. 
(DQ, N, AM) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO PAGARÁ LOS GASTOS 
El Gobierno estatal de Querétaro se hará cargo de todos los gastos médicos de Olivia Sánchez, quien fue agredida 
por un sujeto cuando defendió a una persona en el municipio de El Marqués. Valeria Guerrero Ángeles, directora 
del IQM, mencionó que se pondrán en contacto con el hospital de especialidades de la Ciudad de México para 
brindarle atención especializada a Olivia. Recordó que con el objetivo de brindar tranquilidad y certeza a Olivia y 
su familia intervinieron para que Olivia fuera reingresada al hospital, y destacó que el gobernador Francisco 
Domínguez instruyó acompañar de principio a fin a la víctima.” Estaremos viendo en estos días el contacto con el 
hospital de especialidades de la Ciudad de México, también hemos tenido un caso similar donde ya tenemos una 
línea de acción concreta con especialistas para atender esta situación”, agregó. (DQ, EUQ) 
 
KURI CUENTA CON 2 MMDP PARA ARRANCAR ADMINISTRACIÓN 
Para iniciar la administración 2021-2027, el gobernador electo, Mauricio Kuri González, tendrá un “fondo de libre 
disposición “de 2 mil mdp, que se conformó en la administración del actual mandatario estatal Francisco 
Domínguez. Para el inicio de su gobierno, Mauricio Kuri compartió que este recurso público se utilizará para 
infraestructura social, así como obra pública por medio de la SDUOP que dirigirá, Fernando González Salinas, quien 
hoy ocupa la titularidad de la CEI, y seguridad. (N) 
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KURI TOMARÁ PROTESTA EN TEATRO DE LA REPÚBLICA 
En punto de las 9:00 horas este viernes 01 de octubre, el empresario queretano Mauricio Kuri tomará protesta en 
el Teatro de la República como titular del Poder Ejecutivo del estado de Querétaro, en sucesión del hoy mandatario 
estatal, Francisco Domínguez. El cambio de administración se compondrá de dos actos protocolarios, el primero 
correspondientes a la toma de protesta del Kuri González como nuevo gobernador, que se llevará a cabo en el 
Teatro de la República en presencia de los Tres Poderes del Estado invitados los tres órdenes de gobierno. (N) 
  
PRÓXIMO VIERNES 1 DE OCTUBRE, TOMA DE PROTESTA DE MAURICIO KURI 
El próximo viernes primero de octubre, el gobernador electo, Mauricio Kuri, tomará protesta en el Teatro de la 
República, confirmó que el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, acudirá como representante del 
presidente de México, AMLO, además que habrá más invitados especiales, pero será un evento que contará con los 
protocolos sanitarios. Informó que será el próximo fin de semana cuando se dé a conocer quién será el nuevo 
titular de la SEDEA y después quien encabece la SSC. (DQ, EUQ) 
 
"CONSTRUIRÁ MAURICIO KURI ACUEDUCTO III" 
Mauricio Kuri anunció que tiene proyectado construir el sistema Acueducto III para abastecer de agua a todo el 
estado con abasto proveniente de las presas de Estado de México e Hidalgo. “Si no tenemos agua, no tenemos 
crecimiento, no hay vida”, aseveró el gobernador electo. Precisó que con la falta de agua que se registró en 
Querétaro esta semana, tras el desfogue de la presa Zimapán, es necesario contar con otra fuente. “Lo más caro que 
podemos tener es no tener agua, ya vimos ahora con lo de la CFE y con que se tuvo que cerrar el acueducto, y lo 
más caro es no tener agua”, subrayó. (DQ, N) 
 
LA AGENCIA DE ENERGÍA ARRAIGARÁ INVERSIÓN 
La creación de la Agencia Estatal de Energía permitirá atender la demanda de energéticos que requieren las 
empresas, ya que hay oportunidad de atraer alrededor de 72 mil millones de pesos de inversión en data centers, 
afirmó el gobernador electo Mauricio Kuri. “Y ese va a ser el nuevo clúster, pero sí necesitamos la energía”, 
subrayó. Puntualizó que la propuesta es que las empresas generen su propia energía en el sitio y la utilicen, 
además de que si sobra sea enviada para viviendas. “Es una infraestructura privada y la agencia estatal tendrá que 
ser autosustentable”. (DQ) 
 
LLEGARÁ ‘GIGANTE’ DE LA TECNOLOGÍA A QUERÉTARO 
El gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, anunciará la llegada de una empresa del ramo de la tecnología a 
la entidad. Mencionó que se trata de una compañía grande con la que se acordó la inversión en la gira que tuvo por 
Washington. (AM) 
 
NUEVA ADMINISTRACIÓN SEGUIRÁ CON LA MISMA ESTRATEGIA  
El gobernador electo, Mauricio Kuri, además adelantó que se mantendrá la estrategia sanitaria implementada 
hasta el momento en el estado, para hacer frente al Covid-19, que es a través de escenarios epidemiológicos. (EUQ) 
 
ADOLFO RÍOS FUE NOMBRADO DIRECTOR GENERAL DEPORTIVO DE GALLOS BLANCOS 
Por sorpresa llegó el nombramiento de Adolfo Ríos Director General Deportivo de Gallos Blancos, los malos 
resultados y la exigencia de los aficionados han despertado las alarmas y el interés del gobernador electo para 
apoyar al Club Querétaro. "Esta decisión nos va a traer grandes momentos y alegrías, en este sexenio los Gallos 
Blancos tienen que ser campeones, por eso en Querétaro los Gallos se van a quedar y van a tener todo el apoyo de 
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gobierno del estado, los Gallos son el equipo de Querétaro y son icono importante de nuestra ciudad" dijo Mauricio 
Kuri. (DQ, N, EUQ) 
 
QUERÉTARO NO CONTEMPLA COMPRA DE VACUNAS ANTI COVID: KURI 
El estado de Querétaro no tiene contemplado de momento comprar vacunas contra Covid-19 para lo que resta de 
este año, informó el gobernador electo, Mauricio Kuri. “Yo he estado hablando mucho con la próxima Secretaria de 
Salud, desgraciadamente el Gobierno Federal todavía no nos permite hacerlo, va muy bien hasta este momento la 
vacunación en el estado”, refirió. (...) Agregó que ya ha hablado con la próxima Secretaria de Salud Estatal, Martina 
Pérez, con quién se ha hecho un análisis sobre el buen avance que se ha registrado en la vacunación a la población, 
al menos con la primera dosis, y también con sus cuadros completos. (INQRO) 
  
ALTA POSITIVIDAD, SEÑAL DE QUE LA PANDEMIA ESTÁ LEJOS DE TERMINAR 
Los integrantes del Comité Técnico para la Atención de COVID-19 exhortaron a la población queretana a vacunarse 
y reforzar las medidas protocolos sanitarios establecidos a fin de mitigar la propagación de la enfermedad en la 
entidad, pues está lejos de terminar. En la sesión los especialistas expusieron que pese a que la entidad se ubica en 
segundo lugar nacional en cuanto a cobertura de vacunación, la positividad semanal promedio del virus SARS-CoV-
2 se mantiene en niveles altos, por arriba del 38%, por lo que reiteraron su llamado a la población mantenerse 
alerta en presencia del virus y continuar con las principales medidas como el uso de cubreboca, el lavado frecuente 
de manos, el distanciamiento social y la ventilación de espacios, así como la reducción de la movilidad a las 
actividades indispensables. (N) 
 
CIERRAN JUNTA ESPECIAL NÚMERO 3 POR “POSIBLE” BROTE DE COVID-19 
De acuerdo a un comunicado oficial de la oficina de la presidencia de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del 
estado de Querétaro, este viernes 17 de septiembre se informó a los integrantes de la Junta Especial Número 3 con 
sede en Querétaro, así como a su archivo permanecer en aislamiento y atender los protocolos de sanidad 
establecidos por las autoridades sanitarias. Esta no es la primera vez que la Junta Local informa sobre cierre y 
aislamiento de su personal en las Juntas Especiales, pues cabe recordar que desde marzo de 2020 se mantuvieron 
cerrados por un tiempo, en agosto de ese año se informó sobre la apertura, en noviembre y diciembre también se 
lanzaron comunicados informando sobre el cierre. Y en este año también hay información al respecto en su cuenta 
de Twitter, para el mes de abril y mayo. Cabe señalar que la Junta 1, 2, 3 y 5 se encuentra en el mismo edificio, 
ubicado en la calle Pasteur. (N) 
 
16 MUERTES POR COVID 
Querétaro llega al acumulado de 89 mil 644 casos de COVID-19, este viernes se sumaron 355 nuevos contagios, 
además de que 16 personas perdieron la vida; las autoridades continúan exhortando a la sociedad a no bajar la 
guardia puesto que la tendencia continúa al alza. El registro acumulado es de 89 mil 644 casos; 51% son mujeres y 
49% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 409 pacientes, con lo que se tiene un registro de 82 mil 665 altas 
(92.21%). Con sintomatología leve, aislamiento manejo en domicilio hay mil 189 pacientes y 285 hospitalizados, 
129 de los cuales se encuentran graves. Se han registrado cinco mil 505 defunciones. (N) 
 
MANTIENE QUERÉTARO “ESCENARIO B” PESE A ALZA EN POSITIVIDAD DEL VIRUS 
El Comité Técnico para la Atención de COVID-19 determinó mantener al estado en escenario B, pese a reconocer 
que existe una alta positividad del virus SARS-CoV-2. Se exhortó a la población queretana a vacunarse y reforzar 



 
 

SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 6 
 

las medidas y protocolos sanitarios establecidos a fin de mitigar la propagación de la enfermedad en la entidad, 
pues sostuvieron que está aún lejos de terminar. (DQ) 
  
SUMAN MIL 425 SUSPENSIONES 
Mediante los operativos efectuados y las llamadas ciudadanas al 9-1-1, del 10 al 16 de septiembre, la Unidad 
Especial AntiCOVID-19 llevó a cabo 15 suspensiones y 10 dispersiones ante el incumplimiento de medidas 
sanitarias preventivas de la estrategia estatal para mitigar los efectos de la pandemia. Del 17 de junio de 2020 al 
16 de septiembre de 2021 suman mil 425 establecimientos suspendidos y 623 dispersiones de eventos por 
incumplir las medidas sanitarias. La Unidad ha hecho 26 mil 780 verificaciones y ha emitido 33 mil 97 
recomendaciones sobre los protocolos de seguridad que deben cumplirse para prevenir la enfermedad de Covid-
19. (N) 
 
SE MANTIENE EL 80% DE LA MATRÍCULA ESCOLAR EN CLASES A DISTANCIA: SEDEQ 
De la matrícula total de 650 mil 232 estudiantes de todos los niveles educativos, poco más del 20 por ciento se 
moviliza al día de hoy en el estado, es decir, alrededor de 130 mil alumnos quienes están en el programa de clases 
presenciales y alrededor de un 80 por ciento, 520 mil alumnos, lo hacen en línea, anunció Carlos Arredondo, 
SEDEQ. (N) 
 
CONCENTRA LA CAPITAL MAYORÍA DE CONTAGIOS 
La mayoría de los casos de contagios por Covid19 confirmados en las instituciones educativas del estado se 
concentran en la capital queretana, reportó José Carlos Arredondo, SEDEQ. “Hasta este momento podemos 
mencionar que en el caso de alumnos confirmados, son 36, así como 18 maestros y dos personas de los equipos de 
apoyo y administrativos, para un total de 56 personas contagiadas en las dos primeras semanas", detalló. (DQ) 
  
SE EXIGIRÁ MAYOR ESFUERZO AL CENTRO DE CONCILIACIÓN LABORAL 
Mario Ramírez, Secretario del Trabajo, presidió un recorrido con Abogados Laboristas en el Centro de Conciliación 
Laboral del Estado de Querétaro, donde el gremio pidió que los conflictos de trabajo se resuelvan en la primera 
instancia prejudicial. Manifestaron que es necesario continuar con la atención al desahogo de los procesos en la 
Junta Local de Conciliación y Arbitraje, a fin de que en Querétaro se mantenga la paz social y laboral que le 
caracteriza en la transición que representa la Reforma Laboral. (N) 
 
CONTINUARÁ SERVICIO IRREGULAR DE AGUA POR NUEVO DESFOGUE DE PRESA ZIMAPÁN, INFORMA LA 
CEA 
Derivado del incremento en el volumen de agua que la Presa Zimapán ha recibido en las últimas horas, la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) determinó un nuevo desfogue de dicho embalse, el cual iniciará a partir de las 8:00 
horas del sábado 18 de septiembre, informó la CEA informó a la ciudadanía que, En consecuencia de lo anterior, se 
detendrá la operación del Sistema Acueducto II y se retomará el esquema de abastecimiento a través de la batería 
de pozos, y bajo un período de 6 horas al día. (N, AM) 
 

MUNICIPIOS 
   
RECIBE LUIS NAVA CERTIFICADO PRO-SIMPLIFICA PARA EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, recibió del Consejo Nacional de Mejora Regulatoria (CONAMER), 
el Certificado PRO-SIMPLIFICA que reconoce al Municipio de Querétaro por la reducción en más del 55 por ciento 
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de los trámites y tiempo que requiere la ciudadanía para obtener algún servicio, promoviendo con ello el 
crecimiento y un desarrollo económico incluyente en la capital. (DQ, N, ADN) 
   
 CRÍTICA MUNÍCIPE ELECTO DE HUIMILPAN ACTUAR DE SU ALCALDESA “POR SER MUJER” 
“Desafortunadamente nos ha tocado una mujer, y cuando las mujeres dicen sí: es no. Y cuando dicen que todo lo 
van a hacer transparente quiere decir que nada es transparente”, fue así como se refirió el alcalde electo de 
Huimilpan, Juan Guzmán, hacia la alcaldesa de aquella demarcación. (ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO MANTIENE 2°LUGAR EN MAYOR AVANCE DE VACUNA 
Querétaro se mantiene como la segunda entidad con el mayor avance en la vacunación contra el COVID-19, de 
acuerdo con el comunicado técnico diario de la Secretaría de Salud federal, al corte del 16 de septiembre; se 
alcanzó un 92% de la población mayor de 18 años. En el estado ya concluyó la etapa de aplicación de primeras 
dosis para las personas mayores de edad, por lo que el 8% restante podría ser porque no aceptó aplicarse la 
vacuna o porque no pudo acudir a ninguna de las convocatorias realizadas en los distintos municipios. (INQRO) 
  
GANA NIÑO AMPARO PARA VACUNARSE 
Gracias a un amparo, menor de edad que vive con Diabetes Mellitus Tipo 1 (T1D) será el primer caso de 
vacunación contra Covid19 en el estado de Querétaro. Se trata de Marcelo, niño de 13 años quien tiene esta 
condición crónica, cuyas afectaciones pueden poner en riesgo la vida de la persona o provocar alteraciones físicas, 
por lo que son vulnerables ante las consecuencias del virus SARSCOV 2 o alguna de sus variantes. Sofía, su madre, 
relató a este medio el caso, mismo que fue apoyado por su abogado Julio Álvarez Padilla; proceso que iniciaron a 
partir del 10 de septiembre, dieron resolución legal el viernes 17 y la vacuna será otorgada este martes 21 de 
septiembre. (DQ) 
  
PEDIRÍAN LAS CANTINAS EL CERTIFICADO DE VACUNACIÓN 
El presidente de la Asociación de Cantinas Tradicionales, Bares y Pulquerías, Daniel Pérez Murillo, informó que 
este sector analiza el solicitar el certificado de vacunación o comprobante de pruebas negativas de covid19 para 
poder ingresar a sus establecimientos. Comentó que al igual que otros organismos como es la industria 
restaurantera o del sector de bares y centros de diversión nocturna podrían requerir de dichos comprobantes ya 
que el propósito enfatizó es alcanzar la recuperación económica, a más de un año y medio de la pandemia. (DQ) 
  
DE ORIGEN INDÍGENA 1 DE CADA 100 ESTUDIANTES DE LA UAQ 
Cerca del 1 por ciento del total de la matrícula de la UAQ, está integrada por estudiantes de pueblos originarios, 
informó la Gaceta Universitaria con datos recopilados de la Coordinación de Derecho Indígena de la UAQ. (CI) 
   
PIDEN RECLASIFICAR AGRESIÓN A OLIVIA 
Familiares de Olivia Ibarra Sánchez, la mujer que fue agredida por un joven y le causó quemaduras de gravedad, 
buscan que la FGE reclasifique el delito de intento de homicidio por el de intento de feminicidio, informó Isaura 
Ibarra Sánchez, hermana de la víctima. En entrevista fuera del Hospital General de Querétaro, Isaura hizo un 
llamado a la familia del agresor a entregarlo, pues lamentó que el día de los hechos lo ayudaran a escapar; hasta 
ahora, aseguró, quien ha sido identificado como Antonio no ha sido detenido. (DQ) 
 



 
 

SÁBADO 18 DE SEPTIEMBRE DE 2021 
 

 Coordinación de Comunicación Social 8 
 

ESPERA COMERCIO DERRAMA DE 180 MILLONES ESTA SEMANA 
La Canaco estimó una derrama económica de 180 millones de pesos con motivo de la semana de festejos patrios, 
que esperan cerrar el día domingo. Su presidente, Fabián Camacho, detalló que estos 180 millones representan 
una caída del 50 por ciento respecto al 2019 cuando no había pandemia. “Estamos nosotros en la estimación de 
poder cerrar este pronóstico el día domingo, pero sobre esta cifra es en la que nosotros estamos estimando, estos 
180 millones”, dijo. (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
   
EXPEDIENTE Q “SIN PENA” 
Por Adán Olvera 
Se van los diputados de la actual legislatura (la 59) y el saldo que dejan a su paso no es para presumir. Es 
lamentable que esta legislatura dejará más de 200 iniciativas en la congeladora, iniciativas que ni siquiera fueron 
estudiadas por las comisiones lo que es un desperdicio de recursos públicos, ya que cada iniciativa realizada tiene 
un recurso el cual se usa para que el diputado o diputada se apoye de especialistas y profesionales de los temas; al 
quedarse en la congeladora es dinero que se desperdició y sobre todo la voz de otras fuerzas políticas que no 
fueron escuchadas por una mayoría. Ya se van y se van sin pena y mucho menos gloria; lo más grande que pueden 
presumir algunos legisladores es que lograron mandar exhortos para cualquier tema importante o muchas veces 
frívolo y sin beneficio alguno. El exhorto para pedir que el escudo del equipo de futbol Gallos Blancos, se considere 
como patrimonio cultural del estado es uno de los grandes logros de legisladores como Hugo Cabrera; algunos 
diputados lograron pasar a mejor vida y van de alcaldes o repiten en el cargo, pero la verdad es que conociendo sus 
alcances no hay mucho que reconocer. La autocrítica viene de un diputado de Morena, Néstor Domínguez, que 
asegura que hay muchos temas de trascendencia para la ciudadanía, como el matrimonio igualitario que ya hasta 
se había ganado un amparo y así como estas muchas iniciativas más de otras bancadas como las del Partido Verde 
o del PRI que eran interesantes y que ya no se abordaron y lamentablemente se quedaron en la congeladora, por lo 
cual como legislatura se le quedará a deber mucho a la ciudadanía. Ellos se van sin deuda, al contrario, se van con 
buenos dividendos y los bolsillos poco maltratados. DE REBOTE. El exfutbolista Adolfo Ríos, estaba por dirigir el 
deporte en el estado y prefirió regresar a la dirección deportiva de los Gallos Blancos de Querétaro, es lo suyo y 
seguramente hará buen papel para la afición queretana. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Alcalde de Huimilpan endurece discurso contra mujeres. En menudo lío, nos dicen, se metió el alcalde electo de 
Huimilpan, Juan Guzmán, quien fue postulado por el Partido Verde Ecologista de México para llegar al cargo. En 
una conferencia de prensa virtual y por arremeter contra la presidenta municipal saliente Leticia Servín, utilizó un 
lenguaje violento en contra de todas las mujeres. Le preguntaron, nos cuentan, ¿Cómo va la entrega-recepción? La 
respuesta de don Juan fue: “Desafortunadamente nos ha tocado (tratar) con una mujer (Leticia Servín), y cuando 
las mujeres dicen sí, es no. Y cuando dicen que todo lo van a hacer transparente quiere decir que nada es 
transparente”. Con esta afirmación, nos dicen, ni los líderes del PVEM, Carlos Puente y Ricardo Astudillo, lo van a 
salvar de una sanción que puede ser amonestación, arresto o hasta que no asuma el cargo. Recordemos que, en 
campaña, Guzmán fue denunciado por Servín por violencia política en razón de género. Impulsarán el turismo 
religioso en Corregidora. Quién nos dicen que sigue empujando estrategias y reuniones con diferentes actores es 
Mariela Morán Ocampo, quien a partir del primero de octubre será la titular de la Secretaría de Turismo. Mariela, 
nos cuentan, ya tocó base con los principales liderazgos del sector. Ayer estuvo en Corregidora, donde fue recibida 
por el edil Roberto Sosa. Hablaron, nos cuentan, de impulsar el turismo religioso. (EUQ 2) 
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PULSO “LOS ASESORES” 
Por Andrés González Arias 
A 13 días de que se cumpla el relevo en el Ejecutivo Estatal de Querétaro, y con más del 90 por ciento ya designado 
tanto para el gabinete de trabajo como para el ampliado, es que en estos momentos se apresura la estrategia para 
la nominación de asesores. Y de estos tienen prioridad los que estarán cerca del próximo gobernador, por obvias 
razones, pero también y en cada secretaria, ya se trabaja en los que van a estar cerca de las y los señores 
secretarios. En una división muy generalizada y sin entrar a mayores detalles – que los hay y muchos – se pueden 
considerar de dos niveles estos personajes que, por lo regular, se encuentran detrás del cortinaje público del 
poder. En esto, sigue imperando una máxima que se le atribuye al arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, autor de 
varias obras monumentales que siguen en pie y que llamaron la atención a nivel internacional. “Las segundas 
manos, deben de ser de primera”. Particularmente para las decisiones importantes y de gran calado social. 
Ramírez Vázquez (1919- 2013) cumplió, y con excelencia, varias facetas en su vida, desde funcionario público, 
arquitecto, desde luego, urbanista notable, diseñador y escritor pero fue la arquitectura la actividad que le dio 
mayor renombre. Entre sus obras destacan el Estadio Azteca (1962); el Estadio Cuauhtémoc en la ciudad de Puebla 
(1968) actualmente ya remozado; el Museo de Antropología de México (1963) pero también la nueva Basílica de 
Guadalupe en la zona de El Tepeyac. Como se ve, su obra trascendió varios sexenios, siendo autor también del 
diseño del actual Palacio Legislativo de San Lázaro, 1977. El bufete de arquitectos “Ramírez Vázquez”, del México 
del siglo pasado, era el de mayor prestigio. Los titulares del Poder Ejecutivo, ya sea nacional como Presidentes de 
las República o de los Estados como Gobernadores, no necesitan ser “todólogos”. Es muy difícil reunir en una sola 
persona tantos conocimientos, lo mismo en salud, ingeniería, arquitectura o turismo, por solo mencionar algunos. 
Para eso se rodean de secretarios de trabajo, conocedores y expertos – se cree – en las áreas a las que han sido 
nominados. Estos, a su vez, cuentan o deben de contar, con voces de expertos o cercanas, de peritos en las áreas 
que el Ejecutivo les ha encomendado. Y los integran, por lo regular, a sus equipos de trabajo. En una muy general 
visión, los expertos – particularmente los del Ejecutivo – se podrían dividir en “asesores políticos”, gobernanza, 
trato y relación directa con partidos políticos, grupos sociales, etc. y en “asesores técnicos” y que son todos 
aquellos que implican conocimientos especiales y puntos de vista para la obra pública, para la salud, 
construcciones de todo tipo, caminos, etc. etc. De los asuntos urgentes – y que son muchos – a los que se enfrentará 
el gobernador electo a partir de este 1 de octubre, son tres los que llaman la atención: agua potable, movilidad y 
seguridad.  El agua potable se vuelve un elemento indispensable, primero, para la subsistencia humana, pero se 
complica cuando la población en la capital del estado se duplica a mucho mayor promedio que el nacional. En la 
suficiente agua potable está basado el crecimiento industrial que está experimentando la entidad y que el gobierno 
que viene, está promocionando en el extranjero. Y, ¿Cómo para que hacerlo si no se cuenta con la suficiente agua 
para estas industrias, que podrían tener el rango de poco uso de agua pero y los trabajadores y sus familias que 
estos empleen como satisfacer esta elemental necesidad? El de movilidad, con ese mismo crecimiento acelerado, se 
vuelve otro reclamo urgente en su atención. Ya en la semana, trascendió en medios nacionales, en un artículo 
publicado en Milenio Diario por el periodista Héctor Zamarrón bajo el llamativo título de “Un ominoso segundo 
piso para Querétaro” y en el que, en referencia al gobernador de Querétaro a partir de este 1 de octubre, le 
recomienda el que “valdría la pena que se asesore mejor”. Esto del segundo piso salió en campaña, cuando la 
candidata por Morena al mismo cargo de gobernador, expresó su intención de construir un Sistema Metro para 
mejorar la movilidad citadina, tanto a desnivel como tipo subterráneo. Sobre esto el licenciado Mauricio Kuri 
estimó que la mejor solución para el creciente problema vial que sufre esta capital, “podría ser un segundo piso” 
sin mayores explicaciones ni llevar a detalle la obra. La decisión sobre qué tipo de obra o de obras – porque 
pueden ser varias – para mejorar el enorme peso de la movilidad urbana y que incluye el inoperante sistema de 
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Qrobús, le corresponde al gobernador electo, pera la asesoría y estudio se canalizaría hacia la Secretaria de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas del Gobierno del Estado. En esta misma semana, el titular que viene para esta 
dependencia, el arquitecto Fernando González Salinas y la ingeniera Sonia Carrillo Rosillo, coordinadora de la 
comisión estatal de infraestructura, tuvieron una reunión de trabajo con miembros del Colegio de Ingenieros 
Civiles que encabeza Sergio Camacho, quiénes manifestaron su disposición, asesoría y profesionalismo para 
atender este reclamo urgente de la ciudadanía. La tarea pues, ha comenzado a realizarse. Ahí y en esto, no se debe 
llegar a aprender. Continuará. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/los-asesores/ 
  
EL ALFIL NEGRO 
Círculo virtuoso. Mauricio Kuri empieza su administración con el pie derecho: dos mil millones de pesos, pagados 
los adeudos, sueldos, proveedores y cero deuda pública. El que entra debe agradecer al que sale, para que cuando 
él salga, le agradezca mucho el que entra. (N) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 

AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO QTV: QUERÉTARO TV 

CQRO: CÓDIGO QRO IN: INQRO R: REFORMA 
CyP: CIUDAD Y PODER LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
E: EXCÉLSIOR LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
ELL: EN LA LUPA   
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